

**Director.**

Ramón Junoy Sansalvador

Presbítero.

Editor.

Lic. Víctor Trejos

Administrador.

José J. Campos G.

Semanario Religioso**Órgano del CENTRO CATÓLICO****Con Censura Eclesiástica****Redactores:**

Lic. Matías Trejos

Lic. Víctor Trejos

Pbro. Ricardo Rodríguez

Evangelio De la dominica

«En aquel tiempo: Propuso Jesús a los fariseos esta parábola: Cierta hombre dispuso una gran cena, y convidó a mucha gente. A la hora de cenar envió un criado a decir a los convidados que viniesen, pues ya todo estaba dispuesto. Y empezaron todos, como de concierto, a excusarse. «El primero dijo: He comprado una granja, y necesito ir a verla: ruégote que me des por excusado. El segundo dijo: He comprado cinco yuntas de bueyes, y voy a probarlas: dame, te ruego, por excusado. Otro dijo: Acabo de casarme, y así no puedo ir allá. Habiendo vuelto el criado, refirió todo esto a su amo. Irritado entonces el padre de familias, dijo a su criado: Sal luego a las plazas y barrios de la

ciudad, y traéme acá cuantos pobres y li-siados y ciegos y cojos hallares. Dijo después el criado: Señor, se ha hecho todo como mandaste, y aún sobra lugar. Respondióle el amo: Sal a los caminos y cercados, e impele a los que halles a que vengan, para que se llene mi casa. Pues os protesto, en verdad, que ninguno de los que antes fueron convidados ha de probar mi cena.» (Luc., 14, 16-24.)

ORACION

Oh, Dios omnipotente y misericordioso, apartad benignamente de nosotros todo cuanto nos es adverso, a fin de que desembarazados de todos los impedimentos espirituales y corporales, podamos cumplir con libertad de espíritu todo cuanto pertenece a vuestro servicio. Por Nuestro Señor Jesucristo, etc.

Suscríbese a **EL LABARO**
25 céntimos mensuales

Oportunidad

Como no puedo atenderlo personalmente vendo un potrero de 50 manzanas, bien poblado de pastos, con aguas inmejorables, buenos abrigos; a 2 horas de esta ciudad; camino carretero; hay una casita con una familia y más de 10 manzanas planas para cualquier cultivo.

Lo doy en ₡ 4.500.

JOSE J. BENAVIDES

Heredia.

“El Lábaro”

DIRECCION:

Por Correo: San José, Apartado 413.
Por Telégrafo: Director de EL LABARO
Curridabat.

Suscripción mensual ₡ 0.25

Editorial

No solo de pan vive el hombre

Hemos recibido la siguiente carta:

Señor don C. I. M.:

Permítame que me refiera a su artículo «REANIMADOS» publicado en el último número de EL LABARO para manifestarle mi extrañeza de que habiendo sido usted tan exacto en sus apreciaciones de conjunto, haya estado tan... no diré tan pobre, sino lo que es peor, avaro en los detalles.

Se limita en efecto a señalar dos o tres ramos de industria que, efectivamente merecen mención especial; pero usted, que es amante de lo bello debió consagrar una buena parte de su artículo a las

EXHIBICIONES DE ARTE;

Y, amigo, ni siquiera un rinconcito deja para ellas. Tal silencio—perdone que se lo diga—no es conveniente. Somos escasos de artistas; y por lo mismo, cuando acertamos a encontrarlos frente a un unguido debemos detenernos para saludar al que viene a mostrarnos una nueva flor de belleza cultivada en su propio jardín y de triunfarlo en su jornada de luchas y de triunfos.

¿Por qué no dijo Ud. algo de esto a CARMEN ESTRADA quien se presentó como un verdadero triunfador anunciando que verá en la pintura lo que en el arte escultórico Juan Ramón Bonilla, sobre todo si recibe del país la ayuda que este recibió?—Y ya que menté a Bonilla y, no obstante que está definitivamente consagrado ¿podría pasarse en silencio su nombre después de contemplar su estupendo torso del profesor Elías Leiva?

Y ¿no había de ofrendarse una flor de reconocimiento por la grata impresión que nos han causado Adelaida Montalto, Carlos Herrero y otros con sus acuarelas; Alejandro Rampazzini con su medallón de El Nazareno... con su copa al oleo digna de los grandes copistas Europeos, Gilberto Huertas con su magnífico retrato al crayón y tantos y tantos otros artistas del pincel? Y habríamos de silenciar las preciosísimas terracotas?—Pero pasando a las

INDUSTRIAS ARTÍSTICAS

Es imposible dejar de hablar de la fotografía ramo en el cual el país se encuentra a la altura de Europa. Un estudio de Cespedes «VOZ CELESTE» merece a mi juicio pasar el océano y aparecer en una página de los grandes periódicos artísticos del viejo mundo. Lo mismo digo de una de las contraluces de Sotillo y algo parecido de algunos retratos de Hernández, de los paisajes de Gomez Miralles y en general de la obra fotográfica exhibida.

Tampoco puede silenciarse la litografía; y hay que confesar que no había sospechado un progreso tan grande co-

mo el que este arte ha alcanzado en Costa Rica.

¿Y las industrias femeninas? Son una maravilla los bordados exhibidos por el Hospicio de Huérfanos, el Colegio de Sión, las señoritas Arrasty y Truque, doña Lola de Bolandi, cuyo cortinaje fué uno de los «clous» de la exposición etc. etc.

OTRAS INDUSTRIAS

como la de los juguetes aun en el terreno que usted se colocó debió haber sido mencionada porque ella se muestra ya capaz de dar el grito de independencia del extranjero.

Pero donde su silencio es inexplicable es respecto de la industria de ladrillos hidráulicos tan admirablemente presentada por la señora viuda de Jiménez. Y digo eso porque bajo todos conceptos su labor merece el aplauso del país y porque sé cuánto estima usted a esa valiente luchadora y a todos los suyos.

Lo mismo digo de la Industria de tejidos y demás presentadas por don Julio Alvarado. Creo que aquella, dado el excelente trabajo que realiza quedará ya arraigada en el país.

Otra exhibición que por modesta pasó casi anadvertida pero que de seguro no lo fué por usted porque lo tengo como buen observador, es la de la escuela de tejidos de Alajuela.

Había allí un sombrero de pita que puede competir con los mejores del extranjero, y telas dignas de figurar al lado de don Julio Alvarado por más que las hayan elaborado principiantes y en máquinas primitivas.

Se me quedan muchas cosas que decirle pero basta por hoy.

Con súplica de que algo de lo que le digo se publique.

Soy su atto. S.

UN LECTOR DE EL LABARO

Respuesta al p.e:

No sólo «algo» sino «todo» lo publicamos, agradeciendo las juiciosas observaciones del estimado Corresponsal.

C. I. M.

El Rosario y Lepanto

Con el Santísimo Rosario está relacionada una fecha gloriosa de nuestra historia patria, la última de nuestras antiguas grandezas, por decirlo así, la que más alto renombre dió entre todas las naciones de Europa al pueblo español.

La Religión es el mejor y más precioso archivo de los pueblos. Ella es quien escrupulosamente sabe guardar el rico tesoro de sus recuerdos: lo que el pueblo quiere perpetuar en la memoria de las generaciones venideras confíalo a la Religión, y está seguro de que no perecerá. Una diferencia hay entre los recuerdos que guarda tan sólo la histo-

ria y los que conserva la Religión. La historia los guarda como preciosos cádáveres perfectamente embalsamados, pero cádáveres al fin. La Religión los conserva en toda su vida, esplendor y poesía. Como es ella eternamente viviente, injertos en su tronco inmortal préstales su jugo, su verdad y su eterna lozanía; adquieren algo de su inmortalidad y de su inmarcesible juventud. Otra diferencia notable queda aún por consignar. La historia es libro cerrado para la mayoría; sus páginas por lo común no las recorre el pueblo: la severa historia nunca ha sido amiga más que de los sabios; jamás fué popular. La Religión, al revés, es libro a todos abierto y a todas horas. Los hechos que a ella se han encomendado tiene gusto particular en contárselos al niño y a la mujer, al labrador y al artesano. Lo puramente histórico es meramente científico. Lo histórico-religioso, sin dejar de ser científico, es juntamente popular y tradicional.

La palabra Lepanto es la mejor confirmación de mis asertos. Preguntad a nuestro pueblo por las batallas de Pavía o de Villaviciosa, y con ser hechos de su Patria no sabrá que responderos, más que si le hablaseis de la China o del Perú. Pronunciad, empero, ante una viejecita católica de cualquier nación de Europa dicha palabra, y alzando los ojos al cielo os dirá al momento: «Ah, sí, Lepanto, la victoria del Rosario de María» La explicación es clarísima. Las dos primeras batallas pertenecen al cerrado archivo de la historia. La última pertenece, como tantas otras, al siempre abierto archivo de la Religión.

¡Lepanto! ¿Y cuán bien hicieron, cuán acertados anduvieron los pueblos en unir a la Religión el recuerdo de esta gran batalla y de esta gran victoria! La batalla de Lepanto y su victoria, ganada por los pontificios, españoles y venecianos, aseguró la supremacía de la cruz en el Occidente y dejó desde entonces herida de muerte en el Oriente la hoy agonizante dominación musulmana. Lepanto recuerda la iniciativa de un gran Papa, Pío V, secundada por un gran Rey, Felipe II, con la intervención del gran diplomático y santo, el jesuita, antes Virrey de Cataluña, Francisco de Borja, y llevada a felice cima por el valor de un gran militar, el joven español Juan de Austria. Lepanto recuerda el pueblo cristiano entregado al rezo del Rosario durante la empeñada acción, y el Santo Pontífice adivinando la victoria desde su oratorio y anunciándola a sus Cardenales al tiempo mismo que se alcanzaba. Lepanto recuerda al buen Cervantes, al Príncipe de las letras españolas, enfermo de calenturas, y lidiando no obstante, como bravo hasta perder de un tiro de arcabuz la derecha mano, y sufrir como premio de su heroísmo cinco años de cautiverio en Argel, y los restantes de su vida entre la pobreza y humillaciones. Por esto se le llama, con gran gloria suya, «el Manco de Lepanto». Lepanto recuerda ciento

y treinta galeras turcas apresadas, cinco mil turcos prisioneros, veinte mil cristianos librados del cautiverio. Es la última página de las Cruzadas, es el último aliento de la Europa coligada en nombre de la fé; y el honor de esta jornada les cabe principalmente a la Religión, que fué la inspiradora y a nuestra Patria, que fué como siempre el brazo derecho de la Religión.

La Iglesia alzó a la victoria de Lepanto un monumento popular e imperecedero: la fiesta del Rosario. En todos los púlpitos católicos se habla hoy de esta fiesta, y se renueva en la memoria de los fieles el recuerdo de la grandiosa hazaña que conmemora.

F. S. S.

Sección amena

Palique

La caza del Peludo

Remembranzas

Quando el General Huertas, con quien me unía una amistad casi teosófica, tomó las riendas del Gobierno mejicano, se empeñó en que debía yo aceptar la Gobernación del Estado de Chihuahua; mas yo me excusé cortesmente recordándole que jamás había querido prestar ningún servicio a gobierno alguno, tanto por mi carácter pacífico cuanto por mi recta conciencia. Pero Huertas insistió, manifestándome que todo lo había tenido en cuenta, y que mi nombramiento no obedecía a favor político alguno, sino a que: conociendo mi afición rayana en locura por la cacería y siendo el Estado de Chihuahua el país del mundo donde se cria la fauna más abundante y variada, tenía la seguridad de que bajo este punto de vista cinegético aceptaría el destino.

En efecto, apenas mi amigo el General me describió a grandes rasgos las manadas de jabalíes, mamús, avestruces, mastodontes, puercos espines, elefantes, dantas, leopardos, tigres, rinocerontes etc. etc. que se llegan hasta los pies del cazador para que este se luzca, no hice más que tender mi mano al General y decirle: «Venga cuanto antes el nombramiento y un pelotón de soldados para recoger los cadáveres muertos de los animales difuntos».

En realidad de verdad, difícilmente encontrarán un hombre más aficionado a la caza que un servidor de ustedes.

Nomé de secretario a Remigio Aguilar, guatemalteco, prófugo de su Patria por ser demasiado honrado; joven alegre, decidior, oportuno, inteligente y de mucha chispa.

A los pocos días tomábamos posesión de nuestra Insula Barataria, dando principio a nuestras correrías de caza, pero honradamente, sin procedimientos ilegales, porque yo he sido siempre enemigo de usar trampas en la cacería: una escopeta de dos cañones... y el ciervo que se escapaba de la bala, quedaba perdonado.

Mas, allí aprendí otro sistema de caza que me maravilló extraordinariamente; mas que por su sencillez, por el profundo estudio psicológico que incluye; es la caza del Peludo.

El Peludo es un animal terrestre que vive en las montañas centrales del Estado de Chihuahua; pertenece a la familia de los lamidópteros desdentados y es parecido a un sapo fenomenal o mejor dicho a una tortuga grande; tiene cuernos aunque imperceptibles y un rabo grueso y carnoso como la cola de un caballo.

Un naturalista que parece ha de haber vivido mucho tiempo entre esos animales pues está muy enterado de sus costumbres, recomienda al Peludo como una bestia de hábitos morigerados y recalca en su relación en la particularidad de que, siendo el Peludo un ser cuya única defensa es la madriguera, pues raras veces sale en campo raso, tiene la virtud de poder hincar el cuerpo a su gusto y talante; de modo que, una vez en la madriguera y con la barriga soplada a guisa de corcho de botella de champaña, no hay fuerza humana que lo arranque de aquel estuche.

Debo advertir a mis lectores que los mejicanos llaman a ese raro animal Peludo por antifrasis, ya que es una bestia que no tiene brizna de pelo en todo el cuerpo. La cabeza parecé una bola de billar, las nalgas dos vejigas de manteca y todo el cuerpo produce el efecto de un siete mesino recién nacido.

Y ahora, expuestos estos breves antecedentes, dire a mis lectores como descubrí la manera de darle caza.

Hacia varios días que con Remigio andábamos por aquellas montañas matando más animales que Roosevelt en el Africa y remitiendo con nuestra Guardia de Honor toneladas de carne al General y esqueletos al Museo Metropolitano.

Cierta día, armados hasta los dientes, como si tuviéramos que atacar a una tribu de salvajes, nos encaminámbos bosque adentro, en la llamada Sierra Madre, con intención de internarnos hasta el Estado de Sonora. Avanzámbos con gran lujo de precauciones, cuando un ruido medio terrestre medio aereo nos hizo latir el corazón. Era una bestia extraña que huía como un mal espíritu a pocos pasos de mí. Le apunté el rifle con atención, y cuando iba a descargar, ¡zas! se mele en una madriguera y desaparece de mi vista como un demonio en el escenario de un teatro.

Nos acercamos a la madriguera, y convencidos de que tenía poca profundidad, pues oíamos al animalito chillar y revolcarse allá dentro, con el auxilio del machete, comenzamos a cavar la tierra que era suave y de fácil trabajar, y con gran alegría a los pocos momentos descubríamos el rabo del misterioso animalito.

Nos agarramos a aquel utensilio creyendo haber logrado nuestro deseo; pero cual sería nuestra sorpresa al ver que a pesar de tanta fuerza, nopodíamos arrancarlo de la madriguera: principiámos a tirar con una mano, despues con las dos,

apoyamos los pies fuertemente en el suelo para hacer más fuerza, le sacudíamos el rabo desesperadamente, le doblámbos la punta, que según dicen los del rabo, es un martirio infernal, le pinchámbos con el machete toda la región antártica; el sudor burbujeaba por todos nuestros poros y... nada; como si tiráramos de una raíz pegada en el centro de la tierra.

Quando más nerviosos estámbos y el coraje comenzaba ya a apoderarse del hombre interior acertó a pasar por allí cerca un pelado quien con sonrisa burlesca y de hombre superior nos preguntó:

«¿Qué diablo están ustedes jalando con tanta tenacidad?»

—Ya puedes verlo, le contestámbos, el rabo de un animal endemoniado.

—Bien se conoce que son ustedes puebleros, nos dijo. Verán, ustedes, continuó, como este animal que tanto les hace sudar, lo pescó yo con un solo dedo.

Se acercó, y examinando al animal exclamó: «Es lo que yo creía: un Peludo. A fe que si no saben ustedes el secreto, no lo cogieran en su vida. Se arremagó el pelado las mangas de la camisa, cogió con la mano izquierda el rabo del Peludo y con gran ceremonia, como si principiara un juego de prestidigitación, introdujo todo el dedo índice de la mano derecha debajo el rabo del Peludo.

Instantáneamente y como si aquel dedo inoportuno hubiese sido la varilla mágica de Kendal, el Peludo, arrojando espuma por la boca y moviendo furioso su cuerpo, salió de la madriguera, mientras el pelado orgullosos y risueño, agarrado el Peludo por el rabo, nos lo mostraba, paseándolo por los aires, como enseñámbos de triunfo.

Muchos días permaneciámbos en aquellas montañas, cual Robinsones, recordando la campesite y plácida vida de nuestros antepasados.

Al regresar despues de un tiempo a la capital de nuestra Insula, nos encontramos con la poco grata noticia de que un nuevo Gobernador con su secretario respectivo ocupaban nuestros destinos.

¿Qué había sucedido? Sencillamente que los Estados Unidos habían indicado respetuosamente a Huertas que: considerando que el General usaba lentes ahumados, y considerando que por este defecto ocular era difícil apreciar cuando y cuantas veces guiñaba el ojo; por tanto reunidos los machos en consejo general habían determinado no ver con agrado el Gobierno del General y le suplicaban sedignara bajar del Solio y se confundiera con la turba multa de los ciudadanos en el término de la distancia,

Remigio que holgaba mucho con aquel género de vida estaba furioso con aquel sistema de destitución, y entre burlas y veras acostumbraba decirme:

«¡Reconian!», ¡Qué índice tan prolongado y tan hermético se gasta ese Tío Sam del Norte!

PICAPOSTE.

MATIAS TREJOS ABOGADO Y NOTARIO

Despacha donde don Alberto Echandi, frente a la antigua Casa Presidencial.

Todavía no había depuesto la Iglesia chilena el luto por la muerte del Ilmo. Mons. Jara, cuando he aquí otra desgracia la suma en el llanto y dolor. Encontramos en los canjes de aquella hermana nación la sensible noticia del fallecimiento del Ilmo. Sr. D. Luis E. Izquierdo, Obispo de Concepción.

«Mons. Izquierdo — dice un periódico de Santiago — no tenía enemigos, pues su caridad era inagotable; hacia el bien a todos. De una piedad profunda, buscaba únicamente la gloria de Dios y el bien de las almas, razones por las cuales se conquistó el cariño y aprecio de toda su diócesis». Frases sencillas éstas, que son como la síntesis de las virtudes y cualidades del llorado Pastor y dan al lector una idea de su personalidad. Justo es pues; que nos unamos nosotros también al duelo de los católicos chilenos, y sobrada razón tenemos para pedir a Dios «que premie todos sus trabajos y bendiga las obras que inició e impulsó, y envíe otro Obispo tan santo y piadoso como Mons. Izquierdo».

—El Mensajero de Italia, anuncia la próxima llegada a Roma de un enviado extraordinario del Gobierno japonés, que viene en misión especial diplomática cerca de la Santa Sede.

El motivo de esta misión es, según el referido periódico, el deseo común del Japón y de la Santa Sede de entenderse para la organización de los altos estudios científicos en el Japón, donde con extraordinario éxito ejercen actualmente la enseñanza sabios religiosos Jesuitas, Dominicos y Marianistas.

—Es objeto de unánimes apreciaciones y aplausos el acto heroico del abate Phulfer, párroco de Bruselas y hermano de varios oficiales del ejército belga.

Dicho abate se hallaba citado ante el tribunal militar con otros compañeros suyos. El sacerdote recabó para sí toda la responsabilidad de los delitos de que le acusaban, para salvar a los compañeros de la pena de muerte, aceptándola para él. Afortunadamente sólo fué condenado a diez años de trabajos forzados.

El Cardenal Mercier visitó al abate en su prisión, bendiciéndole paternalmente y expresándole su orgullo por contar a este héroe entre el número de sus sacerdotes.

—En lo futuro en Polonia, aun sin solicitarlo los interesados, a aquellos niños que al entrar en la escuela no conozcan el alemán se les dará lección de las primeras clases de Religión, utilizando el idioma Polaco. En el caso de que para este fin no hubiera maestros que hablaran el polaco, se encargará de dicha enseñanza a sacerdotes.

No podemos dejar de aplaudir a las autoridades alemanas, como católicos, por el respeto mostrado a nuestros hermanos de Polonia, como aplaudimos las disposiciones de cualquier otro Estado o autoridad, sea del bando que sea, con tal que vayan encaminadas al bien de la Iglesia, que es el bien de todos los hombres.

—La masonería italiana pasa por aguda crisis. *Le Temps*, órgano protestante y sectario, ha hecho revelaciones acerca del último congreso celebrado en París, que han causado muy mala impresión y han suscitado un sentimiento general de indignación en toda la prensa italiana.

Según los acuerdos tomados en dicho Congreso, aparecen claras y concretas las aspiraciones a lograr por Francia, Inglaterra y Rusia, mientras las de Italia sobre las llamadas *tierras irredentas*, se incluyen vagamente entre las que han de ser sometidas al plebiscito de los interesados.

Los delegados italianos han publicado protestas y rectificaciones, pero se han visto gravemente comprometidos, tomando la cosa

un aspecto serio. En consecuencia, los grandes maestros Ferrari, Nathan y Meoni han presentado su dimisión, y la masonería de rito escocés se ha reunido en Roma y votado una orden en que se condena la resolución de la Junta Máxima.

Sin embargo, creemos con una importante revista europea, que todo es una farsa; los señores del mandil, como buenos *hermanos*, se arreglarán entre bastidores y seguirán pasando por redentores del pueblo y defensores de la patria.

Y a propósito del Congreso de París, las deliberaciones versaron principalmente sobre la organización política y social de Europa después de la guerra, organización que la Masonería no admite si no es sobre la base de las instituciones republicanas como forma de Gobierno y con arreglo al plan acordado por la Federación masónica-revolucionaria de la raza latina, de transformarse en universal el año 1918.

Cuentan los masones, para el logro de sus propósitos, con el auxilio del socialismo revolucionario y con el influjo que el ejemplo de Rusia pueda ejercer en los partidos avanzados de los Imperios centrales, y desde luego, se proponen favorecer todo movimiento revolucionario.

Los Aborígenes de Costa Rica

— por —

Carlos Gagini

un tomo en 8.^o con 208 páginas, de venta en la

Librería Trejos Hnos.

¢ 1.00 el ejemplar.

Revista de la Prensa

Cables y Noticias

Jueves 27.—Los aeroplanos alemanes han hecho otra irrupción aérea sobre Londres; a consecuencia de estos últimos raids, la prensa británica pide represalias. — Voluntarios polacos están organizando un ejército en Francia. — Comunican de Chicago que un banquero de Estocolmo ha ofrecido 30,000 dólares para obrar en el sentido de conseguir un embargo de las municiones y trabajar a favor de la paz con Alemania. — Se ha organizado el Comité Central de San José para los trabajos por Unión Centroamericana: son presidentes honorarios los señores Lledós, don Alejandro Alvarado G., don Bernardo Soto A., don Cleto González V., don José J. Rodríguez y don Rafael Iglesias C. — Se hacen grandes preparativos para la Feria a beneficio de la Cruz Roja Francesa que tendrá lugar en el Centro Español los días 6 y 7 de octubre. — En la Cámara de Diputados continúa el debate sobre el contrato Quirós-Keith: el presidente Astúa Aguilar lo combate enoportunamente.

Viernes 28.—La Cámara Argentina vota la ruptura de relaciones con Alemania. — En aguas españolas ha sido echado a pique un vapor francés. — En los Estados Unidos se pide la expulsión del Senador Lafayette: se le acusa de haber pronunciado un discurso desleal y sedicioso. — La Sociedad Nacional de Estudiantes abre un concurso para premiar el mejor estudio sobre el maestro José E. Rodó: ese trabajo será enviado a Montevideo, cuya Oficina Internacional de Estudiantes Americanos desea tributar al ilustre maestro un homenaje en su órgano oficial.

Sábado 29. — El General Ricciotti Garibaldi fué herido en los combates de Marmolada. — Los holandeses capturaron dos aeroplanos alemanes. — Se cree que Méjico seguirá el ejemplo de Argentina en sus relaciones con Alemania. — En la Cámara de Diputados continúa la acalorada discusión del contrato Quirós-Keith; se desechó una mo-

ción para que fuera el Congreso pleno el que conociera del contrato: presidió el doctor Velázquez.

Domingo 30. — El Rey de Inglaterra acusa a un diario por calumnia. — El Canciller de Alemania encomia las propuestas de paz de Benedicto XV. — Se insiste en que Lafayette sea expulsado del Senado. — Es arrestado en Petrogrado a quince espías alemanes. — El asesino A. Bertheau ha sido detenido en la Habana: se ignora si el Gobierno cubano accederá a la extradición del reo. — Parte para Cuba el señor Ministro de Relaciones Exteriores: durante su ausencia quedará encargado del despacho el señor Ministro de Hacienda. — El Gobierno establecerá un ingenio en la Fábrica Nacional de Licores.

Martes 2 de octubre. — Los ingleses han obtenido una señalada victoria sobre los turcos en Mesopotamia. — Se descubrió un complot de los barcos alemanes internados en el Callao, para hacerse a la mar. — Korniloff será juzgado por un consejo de guerra.

Miércoles 3. — Se ha organizado en París una liga de defensa nacional para evitar una paz prematura y pedir el castigo de los agresores. — El General Gorko ha sido expulsado de Rusia, por haber escrito al Zar expresándole su lealtad. — A la exposición concurren más de 180 expositores: se otorgan 55 medallas de oro, 53 de plata y 59 menciones honoríficas.

Comentarios

Los señores Magistrados están dispuestos, según dicen, a *higienizar* de verdad y de una vez la administración judicial.

Córcholes; y que tarde les a cogido a los señores Magistrados!

En fin, que más vale tarde que nunca. La hora es propicia para expurgar las esferas judiciales; gracias a la poca *higiene* se obtuvo la fuga de Bertheau que era lo que precisaba... pero esa fuga abrió los ojos a los señores Magistrados que están dispuestos a no transigir más con las *injusticias de la justicia*. Ya verán ustedes como no logra escapar ningún otro asesino; con medidas tan *higiénicas* no habrá operación que valga...

¿Habrán visto ustedes la candidez, sentimentalismo y entusiasmo de que se adorna «La Información» en ciertas críticas circunscritas? Lean siempre los editoriales y todo lo que traiga encerrado en lujos marcos: cuando no encuentren allí un cauto homérico, con visos de «La Mosquera», se tojarán con el mismo Jeremías...

Veán ustedes por ejemplo el editorial del Domingo próximo pasado: quién no se conmueve ante la descripción viva de las dificultades económicas del Gobierno? En sólo estos siete meses ha gastado ¢ 408,590 en exceso de sus rentas, *pero esto servirá para robustecer la vida de Costa Rica...* y luego, no se pueden hacer economías: no se puede tocar la policía, ni la fuerza armada, ni las oficinas públicas. Y pensar que con sólo los ¢ 2,500 y otras tajadillas de «La Información» se pagaría a más de veinte maestros rurales!

En el mismo número del 30 verá el lector un cuadro artístico: *Costa Rica y los Gobiernos Extranjeros*.

Es una rectificación al Sr. Diputado que dijo que Alemania era la única nación europea que había reconocido nuestro Gobierno. Pero no se contenta con citar a la Sta. Sede y cuatro naciones más que han hecho lo mismo; allí desfilan también todos los países del Nuevo Mundo, probablemente para disminuir la ausencia de Francia, Italia, Inglaterra y los Estados Unidos.

En resumen, en todas sus cosas la candidez; pero no crea el lector que ella sea cándida: lo que pasa es que a todos nos

juza cándidos, *labriegos sencillos*, que no comprendemos ni se nos alcanza la hipócrita zalamería de la vieja gruñona....

En la Cámara de Diputados no se piensa más que en el contrato Quirós Keith. El Sr. Astúa está empeñado en combatirlo; pero ha aparecido un fuerte enemigo que escribe en «La Información» con el pseudónimo de «un ganadero» El Presidente de la Cámara sabe qué es y se extraña de que defienda el tal contrato.

Bien se ve que el Sr. Astúa no conoce todavía bastante a nuestras gentes; por qué no preguntar cuánto gana el aristócrata *ganadero* por su defensa incondicional?

La *marisabidilla* de siempre anuncia que pronto vendrá harina, mucha harina. Y ya se sabe lo que pasa cuando le dá por este lado. «Recuerdan ustedes cuánto tiempo estuvo viniendo de la *Sarmiento* y... el reconocimiento de los Estados Unidos?

Así pues, ya saben a qué atenerse los que no quieren comer *tortillas*...

«Dichosa felicidad la de los optimistas que viven de *esperar* y saben que no les faltará su *hueso* que roer!»

También viene Bertheau precedido de la estrella... Ya verán ustedes como llega junto con la harina.

RENZO

Colaboración

TORNARAN A JESUS AMOR

O frase anagramática inexhausta

(Continúa)

Argentina

Su Nao Sarmiento ara.

Ara (Buitre)

«Sarmiento» Sar, no arra.

Sar-miento no-Sar, arra.

Vasar.

Samiento vasar, arra.

S. Ara.

V. Sarmiento gorna S. Ara?

Misa.

¿En Nas Surta, orar, Misa?

¿Amor, iras?

¿En Nao Surta amor, iras?

¿Vararúas?

«Nos varará Sarmiento?

Arrás (aliadófila)

¿V. Arrás, «Nas Sarmiento»?

No Arráo (germanófila)

«No Arrás va Sarmiento».

¿O Sar, Sar, a V. no mentir!...

(Continuará)

Sección Científica

EL ALCOHOLISMO ANTE LA PATOLOGIA

El alcoholismo y la locura

El alcoholismo agudo es una insanía voluntaria, o como diría Jeré, «una locura tóxica transitoria»; y del alcoholismo crónico a la locura permanente, en frase del ilustrado Doctor Blanc y Benet, «el tránsito no es violento». Los datos de una observación escrupulosa revisten esta verdad con todas las garantías de la certidumbre. La marcha paralela entre el alcohol y la locura es un hecho elevado a la categoría de axioma, al decir de Jochier. Se funda en observaciones experimentales y lo explica perfectamente la ciencia.

La Academia de Medicina de París, en las instrucciones que dió respecto al abuso de las bebidas alcohólicas el año 1871, dijo que

no existía un solo manicomio donde no se contase bastante cifra de alienados cuya locura no tenía más causa que la «copa de la mañana, tan inofensiva en apariencia».

La ley fanesca del 82, permitiendo el libre despacho de licores, hizo subir inmediatamente, según advirtió Garnier, a un 30 por 100 el número de alcohólicos alienados, que hasta entonces era el 15.

Siendo tantos los factores que pueden determinar la locura, y entrando a veces en su producción causas en extremo complejas, cuya acción es de intensidad muy diferente, no tiene nada de extraño que en los datos estadísticos no haya precisión absoluta. Así, Lacassagne, que en su obra publicada en 1908 dedujo que de las 71.551 personas el año anterior existentes en los manicomios, 6.932 eran enajenados alcohólicos, anduvo sobrado benévolo con el alcohol, relativamente a otras muy fundadas observaciones.

Según una estadística moderna, de 80.000 locos que había en Francia en los establecimientos públicos, 20.000 debían su locura directa o indirectamente a la influencia del espíritu de vino. En Normandía, conforme refiere Legrain, se ha llegado a contar entre los asilados en los manicomios un 40 por 100 de personas que se acarrearón su desgracia por las bebidas alcohólicas.

En una relación de Claudio des Vosgeus, que comprende desde 1861 a 1885, de... 80.593 varones y 66.772 hembras que estaban en Francia en las casas de locos, 16.932 y 3.356, respectivamente, habían entrado allí por la acción nefasta del zumo de las uvas o de algo que se le parecía.

Las estadísticas de Archambault, de De-bouteville y de Parchappe, daban por término medio un 18 por 100 de dementes entre los alcohólicos. Con los años la proporción ha aumentado: según la estadística de Marcé, en 1855 era el 12 por 100, en 1860 el 22, y en 1862 el 25; según la de Magran, fué en 1887 el 37.98, en 1888 el 35.58, en 1889 el 33.17, y en 1890 el 35.51. En Suiza la proporción de enajenados por causa del alcoholismo es hoy el 12.54 por 100; en Inglaterra, y aun es mucho más subido el cálculo de Villan, el 15.20; en Prusia el 22. En Berlín confirmando las clásicas deducciones de Casper, de los 4.784 admitidos en las casas de orates se contaba 2.260 alcohólicos. En un mismo asilo se ha llevado cuenta de la proporción sobre los dementes alcohólicos de los no alcohólicos, y se le ve siempre en aumento; en el de Santa Ana, de París, en 1887 era de 24.84, y en 1894 de 38.12 por 100; en el de Charenton el año 1835 era el 8 por 100, en 1864 el 24, y en 1894 el 33. En los Estados Unidos se ha hecho la comparación numérica entre los alienados sobrios y los aficionados a la bebida antes de la enfermedad. Resultando, según Mr. Nelson, que hay tres veces más casos en éstos.

Lo que no admite duda es que el alcoholismo influye mucho, aunque no se pueda precisar cuánto en el origen de la locura. Todos los alienistas están en eso conformes. El insigne americano Mickle, comparando las causas que produjeron trastornos cerebrales en los muchos enfermos a que atendió, afirma rotundamente que el alcohol es la principal de todas. A la misma conclusión llegaron en sus luminosos escudios los doctores Tucke y Bucknill. Nota Williams Hammond, que no hay forma de locura que no pueda ser resultado de las bebidas espirituosas.

En el trabajo *Cifras estadísticas acerca de las relaciones entre la enajenación mental y el alcoholismo*, publicado por Le^grain, se evidencia que el abuso del alcohol, aparte de su acción inmediata en el cerebro, al que muchas veces trastorna para siempre, influye en él con frecuencia, predisponiéndole para que otras causas originen la locura.

Notables médicos han escrito obras enteras estudiando el influjo del alcohol en la locura, para llegar a idéntico resultado: a estable-

cer que es indudablemente muy poderoso. La razón de que el abuso de las bebidas fermentadas perturbe tan frecuentemente la inteligencia, y el número de casos de locura aumente en proporción a la cantidad en que un país se consume, la pone Hauser en que el «cerebro atrae al espíritu de vino, como lo han comprobado diferentes veces la experiencia y la anatomía».

Sección Literaria

El rosario de mi madre

De la pobreza de tu herencia triste sólo me queda ¡oh madre! tu rosario; sus cuentas me parecen el calvario que en tu vida de penas recorriste.

Donde los dedos, al rezar, pusiste, como quien reza a Dios ante el sagrario, en mis horas de enfermo solitario voy poniendo los besos que me diste.

Sus cristales prismáticos y oscuros, collar de cuentas y de besos puros, me ponen al dormir círculo bello.

Y de mi humilde lecho entre el abrigo, me parece que tú duermes conmigo, con tus brazos prendidos a mi cuello.

SALVADOR RUEDA.

Castote, ripio y machaqueo

"Athenea"

Hemos leído el primer número de la *Revista*, vocero del Cuerpo colegiado llamado *Athenea*; Revista que los socios han bautizado con el nombre de «Athenea», del griego *athenaios*, aquí en donde no se pueden encontrar tres ateneístas que sepan descifrar una etimología griega sin el auxilio del Diccionario.

Bueno es, sin embargo, y digno de alabanza, el que los hombres de saber se congreguen y trabajen para elevar el nivel intelectual de sus hermanos, ya que un *Athenea* que tienda a conservar la significación de *cultura ateneense*, debe ser una docta corporación que sirva de modelo en sus discusiones, publicaciones, conferencias, etc. para purificar el gusto científico, artístico y literario.

Y la verdad sea dicha; el primer número de «Athenea» deja mucho que desear, teniendo en cuenta que, los que forman la Corporación son o debieran ser la parte intelectual privilegiada en la república de las letras y por ende la estrella polar a la cual deben dirigir sus miradas todos los que deseen orientarse en el arte del buen decir y del bello escribir.

Con el único fin de que el *Athenea* nos sirva en lo sucesivo potajes de mejor calidad científica, analizaremos hoy, *per summa capita*, algunos parrafitos, con cuyo análisis quedarán todos convencidos de que la sociedad ateneísta, ya que ha tenido la franqueza de erijirse en Maestra, y de hablar a las turbas desde

su alta Cátedra, está en el deber de propinarnos mejores condumios, para que sea digna de la representación, que, sin duda, con suficientes títulos, se ha arrogado.

Las tres primeras páginas de la Revista están dedicadas a la nomenclatura de las Comisiones del Ateneo, nomenclatura que supongo estará bien redactada.

El primer artículo que sirve de frontispicio está suscrito por Justo A. Falcó, insigne intelectual, ex-Presidente, reformador y cuasi mariscal del Ateneo.

Don Justo principia así: *«El Ateneo de Costa Rica coloca de nuevo su escudo, de escasos, pero limpios cuarteles, sobre el pórtico dorado, etc.»*

Es muy cierto, don Justo, que cuartel puede significar también blasón; pero como blasón es sinónimo de escudo, entonces tendremos que en el frontispicio se ha colocado *el escudo de escasos, pero limpios escudos*; lo cual que, podrá ser dialecto ateneísta, pero no es castellano.

Además: *Cuartel = blasón es: cada una de las partes de un escudo dividido en cuatro; o sea: cada una de las cuatro divisiones de que se compone un escudo en general.*

Por tanto no se puede decir: *«escudo de escasos, pero limpios cuarteles»*, porque deben ser cuatro las partes de un escudo, blasón o cuartel, y no cabe escasez ni abundancia en un número absolutamente completo.

Y cuando así principia don Justo, ya pueden suponer los lectores cuantos *cuarteles escasos* se encontrarán al atravesar el *pórtico dorado*.

Aquí llega el señor Leopoldo de la Rosa con dos sonetos con sus respectivas dedicatorias; lo cual me hace temer que «Athenea», a no tardar, vendrá a convertirse en una sociedad de elogios mutuos, como generalmente sucede con todas las revistas literarias, científicas e incoloras. Porque si un amigo, al dedicarme una Oda, me llama Poeta de las filigranas, al contestarle yo y al dedicarle un Poema o una Tragedia, tengo que darle el calificativo de prosista de alabastos o burilador de guachipelín y orfebre de la belleza.

El primer soneto de la Rosa es bastante malo, como que principia:

«Abre tus anchas alas, cóndor fuerte...»

El cóndor tiene las alas anchas en relación con su cuerpo; porque en este mundo todo es relativo: es verdad que son más anchas que las de un poeta golandrino, pero son más pequeñas, por ejemplo que las de un aereoplano. Lo mismo se puede aplicar a la fortaleza del cóndor, es decir: que ni la anchura de las alas ni la fortaleza del esternón son distintivos peculiares del solitario rey de los Andes.

Pero el segundo soneto ya no es malo, sino que ni es poesía, ni prosa, sino un galimatías de palabras forzadas sin sentido, sin un pensamiento y sin argamasa. Saboreen el primer plato:

«Amigo; dá tu mano leve: clave que abre puertas de sombra. Irrita farsa cerca nuestra ilusión; bufa comparsa mofa nuestra verdad sencilla y grave.»

¿Dirán los lectores que esto no es poesía?

Espere un momento: tomen esa mano leve, clave que abre, y esa farsa bufa comparsa que mofa, e introduciendo tanta armonía en una chirimía, soplen, y al instante aparecerá por la parte opuesta el siguiente canto en forma cuadrada:

«Amigo; dá tu mano leve: clave que abre puertas de sombra. Irrita farsa cerca nuestra ilusión; bufa comparsa mofa nuestra verdad sencilla y grave.»

Sigue Eugenio de Triana quien, invitando a todos los buenos espíritus nos dice: *«No exigimos más que lo que damos: buena intención.»*

Es poca cosa, don Eugenio. Las buenas intenciones bastarán para algunos gobiernos, pero a los ateneístas hay que exigirles obras literarias o por lo menos escribir correctamente; de otra suerte, ya lo sabe, no se tocan las castañuelas.

Moral Social se titula otro artículo, muy bonito en teoría y todo él verdad, pero que no resulta en la práctica. O si no díganlo los antiguos redactores de «La República» o de «La Linterna».

Don Rafael Cardona titula su contingente así:

«Los Inmortales.»

«Rodín en el Metropolitano. N. Y.»

He leído todo el artículo y no he podido encontrar a Rodín en ningún Metropolitano. En una palabra; es tan elevado el estilo y tan profunda la materia que me ha sido imposible comprender de lo que se trata; y no por falta de claridad, sino por sobra de faroles.

Otro ateneísta nos habla de los *«cantos en escala de la fuente y demás sugestiones y emanaciones del Arte.»*

Muy bien. Cada loco con su tema.

Una intelectual nos sorprende con esta sentencia: *«No somos más dueños de nuestro destino que el agua que baja de las nubes.»*

Oiga señora o señorita Carmen: sírvase no comprometer a los demás seres racionales que algún conocimiento tenemos de nuestros destinos.

Ahora, si usted ha descendido a la tierra como las gotas de la lluvia, bien sabrá donde habrá caído y... con su pan se las beba.

Y por último, pues sería cosa de nunca acabar; se nos presenta el simpático don Luís Dobles Segreda con un cuento también dedicado *a un alma cristalina sentida a través de la infinita poesía de sus prosas*. Así habla Licho: *«Así me lo contó la huerfanita, rubia huerfanita esta de cabellos como la paja de las espigas recién segadas sobre la era.»*

El profesor de la Normal ha oído campanas y no ha sabido donde han sonado.

Prescindiendo de la comparación de *«cabellos como la paja»*, debe saber el ateneísta que las espigas no se siegan sobre la era. Se siegan las espigas con

el tallo o paja no en la era, sino en el campo; hecha esta operación, se forman manojos y de los manojos gavillas, y después de haber permanecido las gavillas en el campo varios días, hasta que el sol ha tostado suficientemente las espigas, entonces se llevan a la era para la trilla.

También se llama era al cuadro de tierra en que el hortelano cultiva verduras, pero son verduras, no espigas rubias.

Y no queremos saber que más nos dirá don Luís en su narración, porque ya sabemos lo que puede dar de sí.

Conste que no hemos hecho más que espigar en la era de «Athenea», esperando en los próximos números artículos nutridos de ciencia y literatura, como no faltan algunos en este número que ostentan la marca de fábrica suficiente para el marchano académico.

FIGARO

Dr. JOAQUIN BERROCAL

MEDICO-CIRUJANO

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras 25 varas al Este de la Nueva Botica de San José.

Horas de consulta: de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.
TELEFONO No. 224

Variedades

¿Por qué nos persiguen?

Una de las razones por las cuales es implaceable el furor contra la Civilización Católica, es que esta civilización enfrena toda pasión desordenada; y cuando las concupiscencias de nuestra flaca naturaleza se sienten sometidas a una ley que las sujeta, se retuercen y braman para romper el freno que justamente las reprime. Esta es en el fondo la causa principal del odio tenaz con que se le ataca. Y la razón es clara: toda lucha que se empeña entre la civilización católica y sus grandes enemigos, lleva envuelto en sus entrañas el perpetuo combate entre el placer ilícito y la ley moral que lo reprueba, porque siendo esta ley, eterna e inmutable como Dios, puesto que es la misma razón divina; y siendo Dios el Ente de infinita pureza, es evidente que no ordena, ni permite, sin justa sanción, acto humano que pueda empañar el limpio fulgor del orden supremo de la razón y la libertad.

De esta repugnancia intrínseca del deleite prohibido y la razón de Dios que lo prohíbe, se deriva el antagonismo perpetuo entre la Ley Evangélica, de indefinible pureza, y las doctrinas sensualistas y materialistas, apologéticas de goces reprochables. Doctrinas seductoras que embellecen falsamente los caminos de la vida; pero que examinadas con el alto criterio de la recta razón, aparecen ruines y nocivas en presencia de la doctrina del dolor, santificado por Jesús. ¡Qué envanecido, qué estéril es el placer ilícito para las obras de verdadera grandeza; y qué vigorizador, qué fe-

cundo es el dolor, aun en su mayor acerbidad!

¿No hemos visto caer en tierra las repúblicas más agigantadas, los imperios más famosos, envilecidos por el placer y embriagados con el deleite? ¿Y no fué el supremo dolor de Cristo, *causa eficiente* de la revolución más asombrosa que, en bien de la humanidad, hayan presenciado los siglos; la redención del hombre?

¿Dónde está el *Varón de placeres*, dónde los Heliogabalos, los Epicuristas, los enemigos del dolor que, libando constantemente la copa de ambrosía, hayan ejercido trascendental y benéfica influencia intelectual y moral en la sociedad humana? ¿Dónde están los enemigos del sufrimiento que hayan inspirado resoluciones heroicas para amparar la orfandad y la miseria, asuntos de oprobio y de desprecio; y para consolar y aliviar a la humanidad leprosa, de quien todos se alejan para no contaminarse?

¿Qué grande es la civilización que lleva al frente de las Ciencias, los genios más intuitivos; al frente de las Artes, las fantasías de mayor inspiración; al frente de la Poesía, los talentos de más alto ritmo y de más feliz inventiva; y como poetaestandartes de la Moralidad, los campeones de voluntades inclitas, indomables, que rinden sus almas con serenidad y alegría, entre tormentos atroces, por amor de Jesucristo!

Digna es, pues, de nuestra admiración y de nuestro amor esta civilización inmortal, porque ella enaltece al individuo, a la familia y a la patria, levantándolos sobre las tinieblas y sobre las sombras de la muerte.

En suma: el dominio de las doctrinas impías y de las doctrinas sensualistas contraría el progreso ascendente de la civilización. Las primeras porque zapan los cimientos de la autoridad y abren campo a la anarquía, que es descomposición y desorden; y las segundas porque relajan la virilidad de las costumbres y difunden ponzoñosos virus en todas las categorías del organismo social; y no sólo contrarían el progreso civilizador sino que puede producir, como producen actualmente en Europa, la catástrofe.

Por consiguiente, la civilización bien entendida es la que se funda y se desarrolla, con armónico movimiento ascensional, bajo el influjo de la soberanía social de J. C.

Una confesión

«Confieso que la caridad de tantas personas del bello sexo que se hacen enfermeras de sus hermanos en Jesucristo, esperando que una vida mejor les permita descansar de sus campañas, me conmueve y estremece, y me desprecia a mí mismo, si, hablando de los deberes que, estas almas generosas cumplen con tanto amor y por mera voluntad, se escapare de mi pluma una palabra de ironía o de desdén. ¡Oh santas y valerosas mujeres! Vuestros corazones se han adelantado a la época, y nosotros, miserables rutinarios, falsos filósofos y sabios, somos responsables de la esterilidad de vuestros esfuerzos.

PROUDHON

Un obispo patriota

El obispo de Cuenca (Ecuador) envió una circular no solo a sus feligreses sino a toda la nación convidando a todas sus conacionales a poblar y explotar las inmensas y fertilísimas regiones del Oriente del Ecuador. Hay allí escondidas riquezas incalculables. Allí tienen los salesianos el Vicariato de Méndez y Gualaquiza. Ya varios han ido a poblar aquellas regiones bajo la dirección del Rev. Don Albino del Curto, digno hijo del Ven. D. Bosco.

El Vicariato está al cuidado del infatigable obispo salesiano Mons. Santiago Costamagna. He aquí como se expresa a este propósito el obispo de Cuenca:

A la Pia sociedad salesiana le clamáramos: «Honor a vosotros, hijos fieles del Venerable Don Bosco, que estáis realizando una empresa de las más arduas, para gloria de Dios y salvación eterna de millares y millares de almas. Uno de los vuestros, hijo predilecto de nuestro santo Fundador, cual nuevo Moisés, está ya triunfando sobre Satán en uno de sus más poderosos atrincheramientos, y ya rescata a la infeliz raza jibara que se creyera irredimible, y abre ya la tierra prometida a un pueblo católico que no cabe dentro de sus confines. Monseñor Santiago Costamagna será una de las más excelsas y hermosas figuras de vuestros anales: Pontífice piadosísimo, artista eminente, civilizador cristiano, apóstol infatigable y heroico.

¿Y le habréis de dejar solo? ¿Y no habrán entre vosotros una o dos docenas de misioneros voluntarios, que vengán a rodearle y coadyugar con los primeros que han soportado todo el peso del día y del calor? Por falta solamente de misioneros, ¿se ha de malograr, o por lo menos se ha de estancarse vuestro Vicariato Apostólico de Méndez Gualaquiza? Es cuestión de honor para vuestra Congregación: es prueba de fidelidad a la Iglesia que depositó en vosotros su confianza, y de amor a Dios que os eligió para cooperadores de su Hijo, Redentor del mundo, en este rincón de la tierra tantos siglos temido y abandonado!...

¿El catolicismo atrasa?

Una noticia que ha causado profunda sensación en todo el mundo entre los protestantes especialmente, es el nombramiento de un católico para el elevado puesto de alcalde de Londres.

Desde la malhadada *reforma protestante*, que precipitó en el abismo del sectarismo más fanático y cruel a la Inglaterra, tan católica antes, que era llamada «*La Isla de los Santos*», nunca un católico podía llegar a ocupar ningún puesto público de importancia.

Entre los protestantes se difundían las más infames calumnias contra el Papa, los sacerdotes, los conventos y los católicos; y así se formaba una atmósfera de prejuicios en los cuales crecían y se educaban los protestantes.

Ahora la luz de la verdad disipa estos prejuicios y la religión católica es abrazada y respetada por los intelectuales ingleses.

El nombramiento de sir William Henry Dunn, como alcalde de Londres, ha sido recibido con aplauso en todas las esferas sociales, pues, es reconocido como un gran talento administrativo y de honradez acrisolada.

El periodismo

De todas las potestades nacidas de la nueva organización de las sociedades, ninguna es tan colosal, exorbitante, como la potestad concedida a todos, de poner su palabra en los oídos del pueblo. Las sociedades modernas han conferido a todos la potestad de ser periodistas, y a todos los que lo son, el tremendo encargo de enseñar a las gentes lo que Jesucristo enseñó a sus apóstoles.

No me toca a mí pronunciar un fallo en este momento sobre esa institución: cúmpleme sólo señalar su grandeza: la profesión del periodismo es a la vez una especie de sacerdocio civil y una milicia. El instrumento que maneja puede serlo de salvación o de muerte.

La palabra es más cortante que la espada, más pronta que el rayo, más destructora que la guerra.

Ministros de la palabra social: no olvidéis que la responsabilidad más terrible acompaña siempre a ese terrible ministerio; que no hay sino en la eternidad penas bastantes para castigar a los que ponen la palabra, ese don divino, al servicio del error, así como hay galardones bastantes sino en la eternidad, para los que consagraron su palabra y sus talentos al servicio de Dios y de los hombres.

DONOSC CORTES

Rasgo sublime

Daniel O'Connell el célebre orador irlandés fué cierto día al parecer de su adversario injuriado con la palabra «Papista» en el Parlamento Británico.

«Miserable! exclamó O'Connell al oírlo. Tú crees hacermelo un agravio con este nombre, y no haces más que honrarme con él. Si, yo soy papista, y me glorío de serlo porque papista quiere decir que mi fe, por medio de la sucesión no interrumpida de los Papas, se remonta hasta Jesucristo; mientras la tuya no va más allá de Lutero, de Calvino, de Enrique VIII y de Isabel. Si, yo soy papista, y si tú tuvieras un solo átomo de buen sentido, comprenderías que más vale, en materia de Religión, depender del Papa que del Rey, de la Tiara que de la Corona, de la Cruz que de la espada, de la sotana que de las faldas, de los Concilios que de los Parlamentos. Avergüénzate de no tener te, ni inteligencia, y calla!»

Los Cines

El ministro italiano Orlando dictó órdenes severas para contrarrestar los males del cine.

He aquí el proyecto de ley para los cinematógrafos:

Art. 1.º Todo propietario de cinematógrafo pagará una cuota fija por cada película.

Esta comisión entrará la cantidad de la cuota, cuya entrada será invertida en provecho de los niños pobres.

Art. 2.º Toda representación cinematográfica debe ser autorizada por una comisión especial compuesta del Defensor de Menores, de un maestro, de un médico y de varios padres de familia (aquí peca el proyecto excluyendo al que mejor puede dar un recto juicio que es el párroco).

Art. 3.º En caso de representación abusiva, los propietarios de los cinematógrafos serán castigados con una multa hasta de 300 francos y serán destruídas las películas inmorales. En caso de reincidir, será secuestrado el cinematógrafo.

Art. 4.º Los menores de 12 años no podrán asistir ni al cinematógrafo ni a otros espectáculos, a menos que no sean acompañados por sus padres o tutores o maestros.

Digna sobre todo de nota es la circular del Ministro del Interior, del 20 de Febrero de 1913.

Es un reglamento completo acerca de la censura cinematográfica, emanada

de ese gran hombre público, el ex-Ministro Giolitti.

Empero en casi todas partes se ha reglamentado el cinematógrafo por circulares, decretos, reglamentos, o por disposiciones de la autoridad de policía.

Aún más.

En algunas partes se prohíbe la entrada a menores de edad, si no van acompañados de sus padres o tutores.

Mejor aún.

En Brunswick se prohíbe del todo a los jóvenes hasta la edad de 16 años, aunque vayan acompañados, y se les permite sólo que asistan a esas representaciones cinematográficas expresamente designadas o aprobadas para ellos.

En un proyecto de ley del Cantón Suizo de Berna, esta prohibición se extendía hasta la edad de 20 años.

Flammarion y el ateísmo

El célebre astrónomo Camilo Flammarion, nada católico por cierto, pues la mayor parte de sus *novelas* están prohibidas, y muy del agrado por esto de los propagandistas del socialismo, en un juicio crítico publicado por la revista *Minerva*, se expresa en esta forma refiriéndose a los ateos:

«Sería difícil ser más idiota, de lo que son nuestros modernos profesores de ateísmo», averiguándose una vez más la verdad de lo que dijo el eminente filósofo Bacon: «Poca ciencia aleja de la Religión: mucha ciencia conduce a ella».

¡Que Dios abra los ojos a los infelices cegados por su propio orgullo, para que vean el buen camino y lo sigan!

NOTAS GENERALES

Hemos recibido «*El libro de la mujer como cristiana, esposa, madre, educadora y apóstol*», por Bernardo Gentilini. Ya tuvimos ocasión de recomendar esta obra, y hoy sólo queremos llamar de nuevo la atención sobre un libro tan interesante para la mujer en todas las circunstancias de su vida.

El autor, digno discípulo de Dn. Bosco, ha publicado también otras obras ajenas e instructivas en cuya alabanza basta decir que han sido honradas con cartas de la Santa Sede y felicitaciones de cuantas personas conocen su constante y benéfica labor.

Por nuestra parte, agradeceamos el obsequio que se nos ha hecho y, en nuestro afán de secundar cuanto contribuya a la propagación de las sanas doctrinas, damos la dirección para las personas que deseen adquirir tan valioso tesoro: *Administración del Apostolado de la Prensa.—Cas. 16.—Delicias. 2,303.—Santiago de Chile.*

También ha llegado a nuestra redacción un interesante opúsculo, cuyo título, «*Las repúblicas Sud-Americanas Chile, Argentina y Uruguay, ante la guerra, en defensa de su soberanía y su neutralidad*», manifiesta claramente su contenido. Son discursos y artículos de los más distinguidos publicistas de aquellas naciones, dignos todos de ser conocidos por su lenguaje castizo no menos que por su sensatez y los datos históricos que no deben borrarse de la memoria de los pueblos hispano americanos y que se encuentran allí recopilados.

Habíamos pensado reproducir siquiera algunos párrafos; pero las circunstancias porque atraviesa el país y que todos conocen, no nos permiten dar este placer a los lectores.

Agradecemos la fineza de la Comisión Central de Santiago de Chile, y hacemos votos porque su patria escuche la palabra de sus hijos y la voz severa de la Historia.

El ilustrado sacerdote Pbro. don Ramón Arnesto, Capellán del Hospicio de Huérfanos, ha tenido la pena de recibir últimamente la sensible noticia de la muerte de su señora madre, acaecida en Nicaragua.

Damos por ello al distinguido amigo nuestro más sentido pésame, haciendo votos porque el Señor le conceda cristiana resignación en su justo dolor.

El domingo último un grupo de amigos obsequió una serenata al nuevo Gobernador don Juan María Solera Oreamuno. El acto resultó muy lucido, tanto por las magníficas ejecuciones de la orquesta del inspirado maestro Repetto, como por la selecta y numerosa concurrencia que asistió a ella, y por las condiciones favorables del tiempo, pues hizo una espléndida noche de luna. A pesar de lo avanzado de la hora el señor Solera y su apreciable familia, pasada la primera pieza, hicieron pasar adelante a sus amistades y allí las aten-

dieron exquisitamente, quedando todos muy complacidos de esta manifestación que revela lo bien acogido que ha sido en esta ciudad, el nombramiento del amigo «*Chango*» para el puesto de Gobernador.

Así mismo se dió un banquete en honor del Gobernador saliente don Carlos Johanning, al que asistieron como veintinueve caballeros de esta ciudad de todas las agrupaciones políticas, revelando este el aprecio que la labor de don Carlos ha merecido a los heredanos. Ofreció el banquete don Juan Rafael Dobles, poniendo de relieve los muchos servicios que está Provincia debe al señor Johanning en sus seis meses de gobierno local; y éste contestó muy agradecido por el homenaje que se le tributaba. También hubo brindis muy expresivos y cordiales del nuevo Gobernador, señor Solera, y de los licenciados don José Joaquín Alpizar y don Víctor Trejos.

Felicitamos a los señores Solera y Johanning por esas merecidas manifestaciones de aprecio de que han sido objeto, y hacemos votos por su buen acierto en los nuevos puestos que se les ha confiado.

Murió el apreciable anciano don Francisco Quesada, persona muy respetable de la ciudad de Heredia y jefe de una de las familias más numerosa de esta ciudad.

Presentamos a sus deudos y especialmente a nuestro distinguido amigo Licdo. don Albino Villalobos, yerno del extinto, nuestros sentimientos de condolencia.

El Centro Católico de Heredia acordó celebrar una reunión solemne el domingo 14 de este mes, en conmemoración del glorioso aniversario del descubrimiento de América.

Dará una conferencia relativa al acto el Presb. don Ramón Junoy y habrá además algunos números de música y recitación.

Dinero recibido.—De San Miguel de Santo Domingo, San Joaquín, San Antonio, Curridabat y Atenas.

IMPRENTA Y LIBRERÍA
TREJOS HERMANOS

Aeroterapia = Indo Térmica Oscura

Para la curación del Reumatismo (dolor), Gota, Artritis, Tumor Blanco, Anquilosis, Ciática, Lumbago, Neuralgias, Varices, Arterioesclerosis.

Doctor RAMON RODRIGUEZ SANZ, Médico Español

Especialista en Partos y Enfermedades de las Señoras, con Certificados de la Maternité del Hospital de Saint-Louis et Clinique Tarnier.

Consulta: de 1 a 3 p. m. — Bajos del Anexo del Hotel Washington